
Завершился ХIII Московский международный 

Конкурс чтецов Корана, прошедший под патронажем 

председателя Совета муфтиев России муфтия шейха 

Равиля  Гайнутдина и при поддержке Министерства 

иностранных дел РФ, сообщает. 13-14 октября, на про-

тяжении двух дней представители из 34 стран мира 

состязались за звание лучшего хафиза. В судейский 

состав текущего конкурса вошли  всемирно известные 

чтецы и хафизы Корана из Турции, Саудовской Аравии, 

Малайзии, Йемена. Единственным судьей из России 

был хафиз Корана муфтий Пензензенской области 

Ислам-хазрат Дашкин. В финале Конкурса приняли 

участие лишь 7 человек, прошедшие отборочные туры: 

Абдулла Аллаелдин Овис Эль Корани Али (Египет), 

Малек Абдулмалек Ахмед  (Йемен), Хадер Аль-Марси 

(Иордания), Аль Карафиабдуллах Абдулмохсен (КСА), 

Мохаммад Аль Бакр (Кувейт), Мусса Хоссам-Ельдин 

(США), Марзук Хуссем  (Тунис). Все конкурсанты вы-

ступили достойно и донесли для многочисленных 

зрителей разных национальностей и конфессий Свя-

щенное слово Всевышнего. По мнению членов жюри 

и гостей мероприятия, российский конкурс приобрел 

насколько широкую известность во всем исламском 

мире, и уровень участников  настолько высок, что 

каждая страна стремится направить самых достой-

ных кандидатов, в расчете на победу в данном благом 

соревновании. Разница в баллах финалистов была 

незначительной, самый лучший хафиз, по оценкам 

жюри, набрал 99 баллов по 100-балльной шкале. Им 

стал чтец из Туниса  Марзук Хуссем. В качестве при-

за он получил 150 тысяч рублей. На втором месте 

оказался представитель Йемена Малек Абдулмалек 

Ахмед, выигравший 100 тысяч рублей. Призером 

конкурса также стал Мохаммад Аль Бакр из Кувейта. 

Ему вручили 60 тысяч рублей. Победителям Москов-

ского международного конкурса чтецов Корана были 

вручены дипломы, украшенные изысканными египет-

скими кристаллами. Кроме того,  один из участников, 

а именно Карафиабдуллах Абдулмохсен, стал обла-

дателем специального денежного приза от Между-

народного Центра стандартизации и  сертификации 

«Халяль» Совета муфтиев России в размере 30 тысяч 

рублей. Всем без исключения участникам междуна-

родного конкурса чтецов Корана были вручены цен-

ные подарки и сертификаты. В завершение конкурса 

состоялась культурная программа, в рамках которой 

выступил юный исполнитель нашидов из Саратова 

Ахмад Джаватханов.

САМОЕ  БОЛЬШОЕ  ТАТАРСКОЕ  СЕЛО
ПРОВОДИЛО  МУСУЛЬМАН  В  ХАДЖ

14 октября жители самого большого в России та-

тарского села Средняя Елюзань Пензенской области 

провожали паломников в Саудовскую Аравию. В этот 

осенний, ясный день на центральной площади собра-

лись около 1000 человек, мужчины и женщины, дети 

и старики, чтобы попрощаться и сделать вместе со  

всеми дуа за путников, отправляющихся в самое пре-

красное путешествие в их жизни, и попросить не за-

быть о своих близких и соседях и сделать дуа за них, 

чтобы  Аллах открыл и им дорогу в паломничество. 

Перед собравшимися выступили местные активисты 

и религиозные деятели Рашид–хаджи Куряев, Ри-

фать-хазрат Абузяров, Вильдан-хазрат Бикмаев, Фя-

ниль- хазрат Дашкин. «Вот уже одиннадцатый раз му-

сульмане отправляются в паломничество из Средней 

Елюзани. 10 лет назад паломников было 34, а сегодня 

их уже в 3 раза больше.  Все эти годы постоянным ру-

ководителем групп был Рифат-хазрат Абузяров, ко-

торый приложил много сил и терпения, чтобы хаджии 

спокойно смогли совершить  все обряды поклонения 

и здоровыми вернуться домой», - сказал в своем вы-

ступлении перед собравшимися Рашид– хаджи Ку-

ряев. В составе группы из 90 человек - 60 елюзанцев 

и 30 паломников из Саратовской и Ульяновской об-

ласти (51 женщина, 39 мужчин). В качестве руково-

дителей  отправились Рифат-хазрат Абузяров и Фя-

ниль-хазрат Дашкин, сопровождающий врач - Равиль 

Бибарсов.  Как отметил муфтий Пензенской области 

Ислам-хазрат Дашкин: «В этом году мы смогли отпра-

вить несколько наших имамов по благотворительным 

путёвкам в хадж. Мы считаем  что это достойная на-

града за их нелёгкий труд на пути Аллаха»

В  МОСКВЕ  ВЫБРАЛИ  ЛУЧШЕГО  ЧТЕЦА  КОРАНА-2012 
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Во имя Аллаха, Милостивого 

и Милосердного!

Мир вам, милость Аллаха и 

Его благословение!

Уважаемые мусульмане!

Братья и сестры!

26 октября весь исламский 

мир будет отмечать Праздник 

жертвоприношения – Ид-аль-

адха. В этот благословенный 

день Всевышний Аллах дарует 

всем нам свою милость, благо-

дать и добросердечие.

25 октября считается также 

знаменательным днем для лю-

бого мусульманина, еще этот 

день называется Днем Арафата, 

потому что в этот день мы долж-

ны поститься, поминать своего 

Господа и благодарить Его за все 

дарованные блага.

Дорогие братья и сестры! 

Разрешите поздравить всех вас 

с этим праздником, пожелать 

вам мира, милости, здоровья и 

благочестия.

Пусть Аллах Всевышний при-

мет наше поклонение, простит 

наши грехи и приумножит награ-

ду за благие поступки!

Пусть Аллах примет наш пост 

в День Арафата, дарует нам силы 

для дальнейшего поклонения и 

благословит все наши деяния!

Не забудьте навестить и по-

здравить всех ваших родных и 

близких, сказать им слова добра 

и мира, пожелать всего самого 

наилучшего!

Мир вам, милость Аллаха и 

Его благословение!

С наилучшими

молитвами муфтий

Ислям хазрат Дашкин.

ИСЛАМ  СЕГОДНЯ

МУФТИЙ ПЕНЗЕНСКОЙ ОБЛАСТИ:
БУДЕМ ЗАНИМАТЬСЯ МОЛОДЕЖЬЮ

5 июля 2011 года в Пензенской об-

ласти прошли выборы председателя 

ЕДУМ. Большинство имамов, в том 

числе и имамы ключевого для развития 

ислама села Средняя Елюзань и Пен-

зенской соборной мечети поддержали 

кандидатуру магистра исламских наук, 

Коран-хафиза Ислама Дашкина. О сво-

ем видении религиозной ситуации Ис-

лам хазрат рассказал Пресс-службе 

духовного управления мусульман Ев-

ропейской части России.

Ислам хазрат, 5 июля вы были из-

браны председателем Единого ду-

ховного управления мусульман Пен-

зенской области. Какими будут ваши 

первые шаги на новой должности?

Сейчас мы подаем документы в Ми-

нюст, проходим необходимые юридиче-

ские процедуры. В ЕДУМ были организа-

ционные проблемы, из-за которых оно не 

могло нормально работать, не было не-

обходимого штата. Сейчас мы нанимаем 

юриста, затем появятся заместители пред-

седателя, мухтасибы, приводим в порядок 

всю работу.

Со временем я планирую переехать в 

Пензу и основной штаб ЕДУМ будет рас-

полагаться в пензенской соборной мечети.

До избрания муфтием вы являлись 

имамом в селе Средняя Елюзань, как 

строилась ваша работа на этой долж-

ности?

На протяжении нескольких лет мы в 

своей махалле вели просветительскую ра-

боту. Ежегодно организовывали обучение 

детей в течение учебного года, а в период 

летних каникул лагеря. В 2010-2011, по 

воле Всевышнего, расширили свою рабо-

ту, впервые вышли на районный уровень. 

Всего около 500 детей у нас занято в зим-

нее время на курсах воскресного дня по 

основам ислама, на курсах по заучиванию 

Корана. Мы проводим конкурсы по чте-

нию Корана. Впервые за много лет были 

организованы курсы повышения квалифи-

кации для имамов и это было воспринято 

с большим воодушевлением. В данное 

время подходит к концу летний лагерь на 

150 мальчиков и юношей, на очереди ана-

логичный по посещаемости лагерь для 

девочек и девушек.

При этом все, что мы делаем, осущест-

вляется за счет внутренних ресурсов, из-

вне нашей общины нам денег не поступает, 

все мероприятия оплачиваются предпри-

нимателями нашего же села или выходца-

ми из Средней Елюзани, которые сейчас 

живут в городах.

Вы упомянули махаллю в которой 

являетесь имамом. Средняя Елюзань, 

где вы служите, известна тем, что это 

самое большое российское село и са-

мое большое татарское село в мире, 

в котором сохранился традиционный 

уклад социальной жизни, основанный 

на семейных ценностях и сплочении об-

щины вокруг духовной доминанты – ме-

чети. Сколько махаллей в Средней Елю-

зани и Пензенской области вообще?

В области есть порядка 80 мечетей. 30 

из них входят в состав ЕДУМ, еще столь-

ко же в Региональное духовное управле-

ние мусульман (в составе ЦДУМ – прим. 

IslamRF.Ru). Остальные мечети работают в 

качестве религиозных групп. В ближайшее 

время мы планируем и их зарегистриро-

вать в качестве МРОМ.

В Средней Елюзани 9 мечетей, стро-

ится десятая. Я являюсь имамом махалли 

№2. Она известна тем, что в ней долгие 

годы имамом служил мой предшествен-

ник – Аббас Бибарсов. В январе текущего 

года он сложил с себя полномочия в силу 

возраста и народ избрал имамом меня. В 

нашу махаллю относится около двух тысяч 

жителей, на пятничные молитвы собира-

ется 400 человек.

Работая имамом и сейчас после 

избрания муфтием вы много общае-

тесь с имамами области. Как вы мо-

жете охарактеризовать уровень му-

сульманского духовенства среднего и 

низового звена в Пензенской области?

Наши имамы – люди высокой нрав-

ственности, преданные своему долгу, но 

им не хватает образования. Люди зача-

стую воспринимают имама как челове-

ка, собирающего садаку. Мы намерены 

повышать статус имама, его социальную 

роль. Имам должен выполнять и воспи-

тательную функцию, жить проблемами и 

чаяниями народа, смотреть в будущее, 

уметь анализировать. Мы столкнулись 

с тем, что имамы в сельской местности 

словно сироты – работали каждый сам по 

себе, не общались между собой и были 

забыты духовным управлением. Мы хо-

тим переломить ситуацию, чтобы имамы 

были не просто людьми, проводящими 

маджлисы, но и духовными наставника-

ми. Мы нацелены на то, чтобы повышать 

уровень квалификации имамов через по-

вышение образовательного уровня, об-

мен опытом. После проведения курсов 

повышения квалификации для имамов 

зимой этого года мы получили много от-

кликов о нужности и важности такой ра-

боты.

Какими буду ваши приоритеты в 

дальнейшей деятельности мутфията?

Надо заниматься молодежью, детьми 

и их родителями, делать упор на духов-

но-нравственное воспитание, воспитание 

патриотизма. Молодежь должна быть па-

триотичной, высокообразованной и в то 

же время жить в рамках ислама.

В организационном отношении мы 

были и будем оставаться в составе Со-

вета муфтиев России во главе с Равилем 

Гайнутдином.

Большое значение мы придаем укре-

плению межнационального и межрелиги-

озного мира и согласия, ведь так велит 

Коран. Аллах создал человека и возвысил 

его над всеми остальными существами, 

мы должны уважать любого человека, 

какой бы веры или национальности он ни 

был. Унижать человека никто не имеет 

права, а чье вероубеждение правильное 

– это пусть судит Аллах.

сура  “Пророки”,  аят  107:  “Мы  отправили  тебя  только  в  качестве  милости  к  мирам”
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Хвала Аллаху, Который сотво-

рил человека из сгустка и научил 

его тому, чего он не знал. Слава Ве-

личайшему Создателю, повелев-

шему рабам Своим устремиться к 

Нему. Я свидетельствую, что нет 

божества, кроме Аллаха, у Кото-

рого нет сотоварища, и что Мухам-

мад - Его раб и Посланник. 

Да благословит Всевышний Го-

сподь и приветствует Своего наи-

лучшего раба, нашего Пророка Му-

хаммад, сына Абдуллы, который 

является господином сынов Адама 

в Судный день, а также его семью, 

всех его сподвижников и тех, кто 

последовал по пути Ислама до 

Страшного Суда. 

О рабы Аллаха, бойтесь Его, и мо-

жет быть вы преуспеете, обращайтесь 

к Аллаху с покаянием и надейтесь на 

Его Милость. 

О верующие, помните, что смерть 

неизбежно наступит, и вы предстане-

те перед Живым и Вечным Богом. В 

тот День обретут награду свою те, кто 

искренне стремился к Своему Творцу, 

и будут унижены люди порочные. Не 

возместит тогда душа за душу ничем, 

и не будет у нее принята плата, и не 

поможет ей оправдание. 

Сегодня я обращаюсь к тем из на-

ших братьев, которые не смогли на-

правиться к Дому Аллаха и стоять на 

горе Арафат в лучший из дней года. И 

я говорю вам: "Даже, упустив возмож-

ность находиться в долине Арафат и 

взывать там к Аллаху, вы ни в коем слу-

чае не должны оставлять поклонение 

Всевышнему в это время. Ведь досто-

инство и важность этого дня поистине 

велики".

Что касается горы Арафат, как та-

ковой, то это место, которым Аллах 

почтил паломников, а день Арафат 

- это подарок Аллах для всех Его ра-

бов, где бы они ни находились. По-

этому тот, кто хочет утешить себя по 

той причине, что ему не удалось со-

вершить Хадж, посетить дом Аллаха 

и побывать на горе Арафат, должен 

воспользоваться этим днем, который 

наступает для всех мусульман. 

День Арафат самый памятный из 

дней Аллаха. За совершение благих 

поступков в это время вознагражде-

ние увеличивается многократно. Во-

истину, никто, кроме Аллаха, не знает 

его истинного размера. Равно, как и 

вес грехов в этот день увеличивается 

в несколько раз.

Какое бы благочестивое деяние не 

совершил человек, стремясь к Аллаху 

с чистым намерением, в Судный день 

он, несомненно, увидит вознагражде-

ние за него. И самый важный из тех 

поступков, которые приближают нас к 

Аллаху, - это пост в день Арафат. 

Муслим приводит в своем Сахихе 

хадис от Абу Китады: "Пророка спро-

сили о посте в день Арафат. И он отве-

тил: "Это очищение грехов за преды-

дущий и последующий год". 

Воспользуйтесь, дорогие братья, 

этими десятью днями, ко-

торыми одарил нас Великий 

Аллах. Представьте, что вы 

объединили время и место 

Арафат, представьте, что вы 

стоите на этой благословенной горе. 

Каков же смысл этого дня? Он за-

ключается в том, чтобы мы обраща-

лись к Всевышнему Аллаху в своих 

трепетных молитвах. Посланник Алла-

ха (мир ему и благословение) сказал: 

"Лучшее дуа - это мольба к Аллаху в 

день Арафат, а лучшее из того, что 

сказал я и все Посланники, которые 

приходили до меня, - это слова: "Ля 

иляха илляЛлах. Вахдаху ля шарика 

лях. Ляхуль-мульку ва ляхуль-хамд. 

Ва аля кулли шайин Кадир". (Смысл: 

"Аллах превыше всего. Нет божества, 

кроме Аллаха Единого, не имеющего 

сотоварища, власть принадлежит Ему. 

Хвала только Ему. Он - Всемогущ).

Обратите внимание на дуа, о ко-

тором говорится в этом хадисе. Про-

рок (мир ему и благословение) не 

сказал: "Дуа в Лайлат уль-Кадр (Ночь 

могущества)" или "Обращение че-

ловека во время земного поклона", 

но он четко определил: "Лучшее дуа 

- мольба в день Арафат". Это объяс-

няется тем, что шайтан в день Арафат 

уменьшается до столь ничтожных 

размеров, и в мире не остается нико-

го презреннее его.

Дорогие братья, в день Арафат 

Аллах ниспосылает милость и про-

щение Своим рабам, чтобы улучшить 

их состояние, какими бы не были их 

прежние проступки и оплошности, от-

далившие их от Него. Нередко мусуль-

мане, погрязшие в грехах, блуждая во 

тьме, по Милости Аллаха, которая на-

стигает их в этот день, обращаются к 

Аллаху в эти благословенные часы с 

истинным покаянием и направляют 

свои стопы в сторону богоугодных 

деяний. Всевышний избирает таких 

людей и освобождает их из плена па-

губных страстей. Он наставляет их с 

дороги горя и тревог на истинный путь 

счастья и познания Его. 

Да сделает Аллах меня и вас из 

числа тех, кто покаялся и обратился 

к Нему. О Всемогущий, прости нас по 

Щедрости и Милости Своей и упаси 

от строгого отчета. И пусть этот гряду-

щий день Арафат послужит нам спа-

сением от огня Ада во время Страш-

ного Суда, когда каждая душа понесет 

ответ за то, что она содеяла.

Группа женщин заходит в мечеть. 

Полностью покрытые, некоторых из 

них в никабе (вуаль для лица) и пер-

чатках, другие одеты в джильбабы, 

кимары, и даже абайи (разновид-

ности свободной женской одежды)! 

Они являют собой замечательный 

пример того, какими должны быть 

настоящие мусульманки.

Женщины совершают намаз. А 

как они читают Коран! 

Но вот, уже перед тем, как поки-

нуть мечеть, одна из сестёр видит в 

противоположном конце мечети еще 

одну женщину, которая тоже молит-

ся. И, вдруг, у этой сестры возникает 

мысль: «Такая-то и такая, не имеет 

права называть себя мусульманкой, 

потому что она не носит хиджаб, 

кроме тех дней, когда приходит в ме-

четь». 

Думая так, эта сестра вредит 

самой себе. Конечно, в Исламе 

очень большое значение придаётся 

внешнему виду мусульманки. Хид-

жаб - это очень важная часть нашей 

веры, но, помимо одежды, не менее 

важное место занимает поведение, 

а также искренность, и, наконец, 

душа! 

Сестра в хиджабе не сделала 

ничего плохого той, которая поду-

мала о ней плохо. Однако послед-

няя совершила очень серьезный 

проступок; она разрешила посе-

литься в своем сердце высокоме-

рию и гордыне. Чувство покорно-

сти Всевышнему Аллаху, в данном 

случае, выражающееся в ношении 

предписанной Им одежды, превра-

тилось в чувство превосходства над 

другими сёстрами, и даже позволи-

ло чувствовать себя в безопасности 

от адского Огня! 

Мы, мусульмане, делаем все, 

что в наших силах, чтобы угодить 

Аллаху, но, несмотря на все наши 

«достижения», мы все равно долж-

ны взывать к Его Милости! Нам не 

дано Знание, чтобы судить о том, 

кто будет спасен от Огня. Нам не 

суждено знать, как будет судить Ал-

лах, поэтому недопустимо смотреть 

сверху вниз на кого-либо, ибо имен-

но это и называется гордыней, и мы 

должны всеми силами стараться из-

бегать её. 

Передано Абдуллой ибн Масу-

дом: Посланник Аллаха (мир ему) 

сказал: «Тот, у кого в сердце будет 

гордыня, размером, хотя бы с гор-

чичное семечко, не войдёт в Рай. 

Один человек (из числа присутству-

ющих) заметил: «Но человек любит, 

чтобы у него была хорошая одежда 

и обувь. Тогда пророк (мир ему) ска-

зал: «Воистину, Аллах - Милостивый, 

Милосердный и Он любит Милосер-

дие. Гордыня же есть пренебреже-

ние истиной (гордыня вытекает из 

тщеславия, самомнения) и презре-

ние к людям (Муслим). 

Некоторые сподвижники нашего 

возлюбленного Пророка (мир ему) 

боялись Аллаха до такой степени, 

что это чувство вызывало у них голо-

вокружение, вплоть до обмороков. 

И даже их, самых благочестивых из 

нас, проводящих дни в посте, а ночи 

в молитвах, посвятивших всю жизнь 

служению Аллаху, ужасала мысль, 

что они делают недостаточно, чтобы 

заслужить Рай. Кто же такие мы, что-

бы думать, что нам гарантированы 

Райские сады? 

В предыдущем хадисе, послан-

ник Аллаха ясно даёт понять, что у 

нас нет права смотреть свысока друг 

на друга. Причина не имеет никакого 

значения. 

Даже если очевидно, что тот или 

иной человек - грешник, и в этом 

случае у нас нет такого права. По-

смотрите на пример прелюбодея, 

который был наказан. 

Один человек сознался в совер-

шённом прелюбодеянии и был за-

кидан камнями насмерть. «…После 

этого, Пророк (мир ему) услышал, 

как один из его сподвижников сказал 

другому: «Посмотри на этого чело-

века, его вина была сокрыта от чужих 

глаз Аллахом, но ему стало этого не-

достаточно, и, вот, его забили камня-

ми, как собаку!» 

Пророк (мир ему) ничего не ска-

зал им, а вместо этого подошёл к 

останкам осла, который лежал но-

гами вверх. Затем он спросил: «Где 

такие-то и такие-то?». Они подошли 

к нему и сказали: «Мы здесь, о, По-

сланник Аллаха!» 

Тогда он сказал им подойти к 

мертвому ослу и съесть что-нибудь 

от его трупа. Сподвижники стали 

упрашивать: «О, Посланник Аллаха! 

Кто может съесть это?» На это он им 

ответил: «Неуважение, оказанное 

вами вашему брату по вере гораздо 

хуже, чем это. Клянусь Тем, в Чьих 

руках душа моя, он сейчас среди 

райских рек» (Абу Дауд). 

Давайте разберёмся в этом при-

мере. Человек совершил один из са-

мых тяжких грехов. Он признал это. 

Затем он чистосердечно раскаялся. 

Нам незачем судить грехи других 

мусульман, Судьёй является только 

Аллах. 

На нас возложена обязанность 

наказывать грешников за преступле-

ния, для каждого вида преступления 

существует определённый вид нака-

зания. И Аллах будет решать, нужно 

ли прощать этого грешника. Он, и 

только Он вправе решать судьбу че-

ловека, и судить его. Мы же, не мо-

жем решать ничего. Мы не посвяще-

ны в тайну людских сердец. 

Мы можем говорить о том, что 

следует носить хиджаб, что не стоит 

тратить время на запретную музыку 

и т.п., но мы не можем даже поду-

мать о том, что мы хоть чуточку луч-

ше, чем те, кому мы говорим всё это! 

Мы не можем так думать, так 

как мы не знаем почему они не вы-

полняют те или иные предписания 

Ислама, мы не можем заглянуть в их 

будущее, нам не известна их судьба, 

мы не можем заглянуть в их сердца. 

Но всё это знает Всевышний Аллах! 

Послушайте, что случилось с од-

ной проституткой. Если бы мы встре-

тили ее на улице, что бы мы подума-

ли о ней? Но именно этой женщине 

был обещан Аллахом Рай лишь за 

маленькое доброе дело, совершён-

ное ею. 

Передано Абу Хурайрой со слов 

Посланника (мир ему): «Проститутка 

была прощена Аллахом, потому что, 

когда она проходила мимо колодца и 

увидела около него собаку, которая 

умирала от жажды, она сняла свой 

ботинок, сделала из своего покры-

вала верёвку, и вытащила из колод-

ца немного воды для этой собаки. За 

это Аллах простил её» (Бухари).

Мы не можем радоваться гре-

хам, совершаемым подобными жен-

щинами; мы обязаны наставлять их, 

может быть даже наказывать, но мы 

должны избегать оскорблений. Мы 

не можем быть даже уверены в том, 

что мы - лучше, чем они. 

Кроме того, я думаю, что мы 

должны уделять свое время таким 

людям, мы даже должны постараться 

подружиться с ними, может быть этот 

человек просто не получил должного 

религиозного образования и у него 

нет знания. Нам надо постараться 

научить их тому, что знаем сами, и, 

возможно, мы тоже что-то получим 

от Аллаха за это. Может быть, именно 

этот человек, который встретился на 

жизненном пути, послан Всевышним, 

чтобы испытать тебя. 

Позвольте мне добавить, я по-

стоянно удивляюсь рассказам о му-

сульманах, некоторые из которых 

смотрят свысока на других, напри-

мер из-за цвета кожи, или из-за того, 

что кто-то беден, или даже богат! 

Я видела женщин, арабок по 

происхождению, которые смотре-

ли свысока на новообратившихся 

американок из-за того, что послед-

ние, вероятно, к моменту принятия 

Ислама, не были девственницами. 

Хотя многие из этих женщин были 

гораздо усерднее в выполнении сво-

его религиозного долга, чем те, кто 

смотрит на них свысока. 

Я видела пакистанцев, которые 

считают себя лучше своих же соот-

ечественников только из-за цвета 

кожи. Несмотря на то, что темноко-

жий брат может превосходить его 

своей богобоязненностью. 

Я видела американцев, критику-

ющих своих богатых арабских и па-

кистанских братьев, потому что они 

не видят (!), как те дают деньги нуж-

дающимся. Хотя эти богачи могут 

помогать бедным так, чтобы никто 

об этом не знал. 

Возможно, когда мы грубы друг 

с другом, или когда смотрим на 

кого-то свысока, этим самым мы 

подталкиваем слабейшего из нас к 

совершению очередного греха. По-

думайте об этом. Если бы вы сами 

нуждались в чьем-либо совете или 

помощи, прислушались ли бы вы к 

совету или приняли бы помощь от 

человека, говорящего с вами свы-

сока, или от человека, унижающего 

и оскорбляющего вас? Конечно же, 

нет. 

Для того, чтобы услышать чей-то 

совет, нужно, по крайней мере, ува-

жать этого человека. Не важно, на-

сколько ужасно поведение того или 

другого мусульманина; как бы плохо 

ни было то, что он совершает, мы не 

вправе думать, что мы лучше, чем 

он. И потому, мы не можем обижать 

этого человека или смотреть на него 

сверху вниз. 

В этой связи мой старый учи-

тель Хасан аль-Баракави сказал 

мне однажды: «Обучай, но не читай 

нотаций, людям нравится, когда их 

обучают, но им не нравится, когда их 

поучают». Мудрые слова. 

Прежде, чем сказать что-

нибудь, мы должны хорошенько по-

думать, чтобы наши слова не были 

пустыми, чтобы наши советы дей-

ствительно смогли помочь кому-то. 

Мы не должны стремиться унизить 

друг друга. Никто из нас не может 

сказать про себя: «Да, я - соверше-

нен». Никому из нас не гарантиро-

ван Рай и никто не застрахован от 

наказания. Не надо брать на себя 

функции Судьи и пытаться судить 

своих братьев и сестёр. 

 О, Аллах, сделай нас помощни-

ками друг другу. О, Аллах, пусть мы 

никогда не навредим друг другу. О, 

Аллах, сделай нас истинными бра-

тьями и сёстрами по вере. О, Аллах! 

Пусть станем мы одним телом, од-

ним сердцем! Аминь.

Шарифа Карло

Перевод: Умм Сафия

ДЕНЬ АРАФАТ В ЭТОМ ГОДУ - 25 ОКТЯБРЯ
ЧТО НУЖНО ЗНАТЬ СОВЕРШАЮЩЕМУ ПОКЛОНЕНИЕ?

ГОРДЫНЯ

?????
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Тема хаджа в России окута-

на завесой кулуарности с того 

самого времени, как мусуль-

манское паломничество стало 

неотъемлемой частью россий-

ской действительности. Хадж 

и умра пользуются стабильным 

спросом у россиян, причем 

спрос этот в разы превыша-

ет предложение, что по логике 

вещей является питательной 

средой для различного рода 

злоупотреблений. Из года в год 

паломничество в России слу-

хами, связанными с завышени-

ем цен, отсутствием должного 

уровня услуг и даже продажей 

благотворительных путевок. А 

квота на совершение паломни-

чества, которую предоставляет 

Саудовская Аравия, стала пред-

метом раздела между заинте-

ресованными сторонами. А де-

лить и вправду есть чего. Если 

предположить, что прибыль от 

продажи одной путевки состав-

ляет хотя бы $100, то при квоте 

20500 набегает довольно при-

личная сумма. О том, что проис-

ходит сегодня в этой сфере ИА 

IslamNews рассказал глава де-

партамента хаджа Совета муф-

тиев России Рашид Халиков.

– Рашид Шамильевич, 

сколько мест получили россий-

ские мусульмане в этом году?

– Еще на этапе распределения 

квоты для России, было понятно, 

что ее на всех не хватит. Саудов-

цы выделяют нашей стране 20500 

мест из расчета одно место на ты-

сячу человек. За основу берутся 

данные ООН, согласно которым в 

Российской Федерации проживает 

чуть более 20 млн мусульман.

– Сколько получила квот каж-

дая религиозная организация?

– Изначально ДУМ Дагестана 

получило 8 тысяч мест, ДУМ Чеч-

ни – 4 тысячи, Совет муфтиев – 2 

тысячи, ЦДУМ – 1200, Татарстан 

– 1500, ДУМ Ингушетии – 1500, Ко-

ординационный центр мусульман 

Северного Кавказа – 1200. Тради-

ционно существует и резервная 

квота – 1140 мест, которую поде-

лили между Дагестаном, Чечней 

и Ингушетией. Налицо дисбаланс 

при распределении квот.

– Почему это происходит?

– Во-первых, до сих пор не 

выработан четкий механизм рас-

пределения квот для мусульман 

России. Во-вторых, сведена на 

нет роль духовных управлений 

в распределении квоты. На мой 

взгляд, духовным лидерам всегда 

легче найти взаимоприемлемое 

решение, в том числе и в вопросе 

квот. Пока же дисбаланс приводит 

к тому, что в отдельных регионах 

создается напряженная ситуация 

вокруг хаджа. 

– О каких регионах идет 

речь?

– По данным на 2011 год не-

хватка квот для паломников из 

Центрального региона и Поволжья 

составляла 700 мест, в 2012 году 

нехватка составляет более 1000 

мест. Возникший резонанс по-

будил Совет муфтиев к созданию 

департамента хаджа. Предвидя 

увеличение числа желающих со-

вершить паломничество, мы озву-

чили свою позицию на апрельском 

заседании Совете по хаджу, кото-

рый прошел в Совете Федерации – 

по месту работы уполномоченного 

по хаджу Ильяса Умаханова. При-

мечательно, что Дагестан на засе-

дании представляла внушительная 

делегация, в составе которой был 

министр по делам националь-

ностей, помощники президента. 

Остальные регионы были пред-

ставлены сотрудниками духовных 

управлений. В ходе обсуждения я 

озвучил вопрос о необходимости 

оптимального распределения мест 

между духовными управлениями, 

отметив рост числа желающих со-

вершить хадж в Центральном и 

Поволжском регионах, в том чис-

ле за счет мигрантов, получивших 

российское гражданство, а также 

выходцев из кавказских регионов, 

постоянно проживающих в цен-

тральной России. Однако эти аргу-

менты не были приняты, и за СМР 

оставили 2 тысячи мест, обещав 

при необходимости (если мы набе-

рем людей) выделить из резерва. 

Тогда я, как говорится, публично 

поймал их на слове. Но когда при-

шло время, и мы собрали паспор-

та, обещанной квоты уже не было, 

она была целиком распределена.

– А каким образом квоты по-

сле распределения попадают в 

компании?

– Квоты распределяются по ду-

ховным управлениям. А у каждого 

духовного управления есть туро-

ператоры, которые занимаются от-

правкой паломников в хадж. А эти 

туроператоры отчитываются перед 

ДУМами.

– Как вообще происходит 

продажа хадж-мест и ценообра-

зование?

– Компания определяет цены 

туров, направляет их своим пред-

ставителям на местах. Стоимость 

зависит от прямых вылетов, уров-

ня и расположения гостиницы, 

питания. Например, у компании 

"Слотс", созданной департамен-

том Совета муфтиев – 4 програм-

мы. Самая минимальная – ком-

бинированная – 3000 долларов. 

Стандарт – 3700. Стандарт плюс 

– 4100. С питанием – 4600. И еще 

VIP есть. У других примерно та же 

система. Клиент вместе с деньга-

ми предоставляет паспорт, фото-

графии, справку о прививке. После 

этого его включают в реестр, а ког-

да становится известно – сообща-

ют время вылета. 

– Какова функция хадж-

миссии?

– Российская хадж-миссия – 

орган, с которым Саудовская Ара-

вия осуществляет официальный 

контакт. Очень важно, как хадж-

миссия взаимодействует с ДУМа-

ми, потому что паломники, кото-

рым не хватает квот, предъявляют 

претензии руководителям религи-

озных организаций. Руководство 

хадж-миссии отодвигает духовных 

лидеров и их приходы на второй 

план, что недопустимо. Основная 

функция хадж-миссии – блюсти ин-

тересы приходов духовных управ-

лений.

– Сколько сотрудников рабо-

тают в хадж-миссии?

– Невозможно подсчитать. Я 

прочитал в интернете, что в этом 

году Саудовская Аравия выделила 

в дополнение к основной квоте 250 

мест для представителей фирм. 

Исходя из квоты, на 110 мест вы-

деляется 1 представитель. Двести 

этих мест фигурировали как места 

сотрудников хадж-миссии. Но дело 

даже не в хадж-миссии, главное 

чтобы квота распределялась спра-

ведливо. 

– А как, по-вашему, должна 

распределяться квота?

– Квота предоставляется Сау-

довской Аравией из расчета 1 ме-

сто на 1000 человек. В России нуж-

но начинать поэтапно разъяснять 

мусульманам, что практически во 

всем мире существует очередь на 

совершение хаджа. Например, в 

Турции 1 миллион 200 тысяч че-

ловек подают документы. А сово-

купная квота всего 100 тысяч. Что 

делать? Ждут своей очереди более 

10 лет. В Тунисе действует иной 

принцип. Персональные данные 

заносятся в компьютер и разыгры-

ваются путем жеребьевки. Если 

человеку не выпала возможность 

совершить хадж, то по истечении 8 

лет он получает ее автоматически.

– Это справедливо?

– Конечно. К этому в итоге все 

придет и у нас. Однозначно. 

ЧП районного масштаба 

разрослось до общенациональ-

ной проблемы. Вчера по поводу 

допустимости ношения хиджа-

бов в школе высказался прези-

дент Владимир Путин. Ранее на 

данный счет говорили министр 

образования, депутаты, чинов-

ники и т.д. Прокомментировать 

ситуацию мы попросили из-

вестного мусульманского пу-

блициста и политолога Абдуллу 

Рината Мухаметова.

– Как, в целом, Вы оценива-

ете ситуацию, сложившуюся по-

сле запрета несколь-

ким школьницам на 

Ставрополье посещать 

школу в хиджабах?

Происходящее мне 

очень напоминает "дело 

о хиджабе" десятилетней 

давности. Тогда простые 

мусульманки фактически 

в одиночку перебороли 

огромную бюрократиче-

скую машину и враждеб-

ное общественное мне-

ние, отстояв для всех, 

включая православных 

и др., право фотогра-

фироваться на паспорт 

с покрытой головой. А 

начиналось все очень 

похоже: где-то кому-то 

запретили фотографи-

роваться, один чиновник 

потом разрешил, другой 

выступил против, пошли 

суды-аппеляции. Потом вмешал-

ся Путин. Он высказался против 

права на хиджаб, назвав желание 

фотографироваться с покрытой 

головой модой. Тем не менее, в 

итоге в Верховном Суде девушки 

добились своего. Это было колос-

сальным достижением, о котором, 

к сожалению, забыли.

И вот: уже десять лет верую-

щие женщины сдают на паспорт 

фотографии в хиджабах, и нет 

никаких проблем. Государствен-

ная безопасность от этого не по-

страдала, миграция не усилились, 

Россия не исламизировалась, 

со светскостью все также. Сама 

жизнь доказала, что все разговоры 

об опасности платков для государ-

ственных учреждений, документов, 

школ, больниц и т.д. – суеверие и 

предрассудки.

Не надо создавать проблемы 

на ровном месте! Не надо полити-

зировать вопрос ношения хиджа-

ба, увязывать его с проблемами 

миграции и межнациональных от-

ношений, что происходит сплошь 

и рядом, причем на очень высоком 

уровне.

А сколько мы слышали в пери-

од "дела о хиджабе" и сейчас из-за 

скандала в ногайской школе воплей 

о спасении России. Послушать не-

которых деятелей, впечатление 

такое, что, если хиджабы появятся 

в школе или еще где, России про-

сто край. Против платков сомкнули 

ряды встали горой правые и левые, 

лоялисты и оппозиционеры.

Объективно запрещение хид-

жабов – это усиление отчуждения 

мусульман от своего государства, 

от России. Люди это восприни-

мают как прямое продолжение 

запретов книг, запретов на стро-

ительство мечетей, не говоря уже 

о репрессивной политике силови-

ков на Северном Кавказе и проч.

Давайте не будем доводить во-

прос до абсурда. Здравый смысл 

еще никогда никому не мешал!

– В СМИ преподнесли слова 

Путина о хиджабах в школах как 

его поддержку запрета. Вы со-

гласны?

Если быть до конца объектив-

ными, президент не сказал ни «да», 

ни «нет». Он предложил в этом во-

просе поучиться у Европы и вер-

нуть школьную форму с учетом 

региональных особенностей. В 

контексте хиджаба это можно по-

нимать по-разному. Причем такое 

разное понимание демонстрируют 

и чиновники. Если министр обра-

зования Дмитрий Ливанов говорит, 

что хиджаб школе не помеха, то 

депутат-единорос Ольга Тимофее-

ва в лицо президенту поносит Ли-

ванова, требуя хиджаб запретить 

в интересах аж национальной без-

опасности! В поддержку или про-

тив платков высказались и другие 

представители власти. Настоящая 

буря в стакане воды!

Еще более странные ссылки на 

европейский пример. Раньше Мо-

сква, как правило, крайне негатив-

но оценивала опыт ЕС в решении 

тех или иных религиозных вопро-

сов. Всегда подчеркивалось, что у 

нас своя богатая традиция межкон-

фессионального добрососедства, 

и это они у нас должны учиться, а 

не мы у них.

Что касается хиджаба в школе, 

то в Европе опыт очень разный. Во 

Франции со скандалом запретили, 

а в Британии и Германии разреши-

ли. Какому примеру предлагается 

следовать, непонятно. Ливанов 

предлагает, например, действо-

вать по-британски, Тимофеева 

по-французски. Кому как больше 

нравится.

В итоге, видимо, все будет ре-

шать конкретный директор кон-

кретной школы и родители, ко-

торым с ним надо будет суметь в 

частном порядке договориться. 

В крайнем случае, ведь действи-

тельно, обязанность покрытия 

головы и т.д. начинается только с 

полового созревания, хотя, конеч-

но, лучше начинать носить хиджаб 

раньше. Можно и на это перед Ал-

лахом ссылаться.

Ну а в некоторых регионах, где 

сильный руководитель, будет об-

щее правило. Например, в той же 

Чечне федеральный центр вряд ли 

бросится запрещать хиджабы.

– Какой вывод мусульмане 

России должны, на Ваш взгляд, 

сделать из этой истории?

Это еще одно напоминание 

того, что надо развивать соб-

ственную систему общего школь-

ного образования. Очень сложно, 

но реально и необходимо. Можно 

открывать частные школы, можно 

двигаться в сторону совершен-

ствования домашнего обучения, 

семейного и коллективного. У нас 

есть в России очень хорошие при-

меры. Иначе мы постоянно будем 

сталкиваться с раздражением, что 

мы, мол, опять качаем права.

По такому пути идут наши бра-

тья и сестры в Европе, кстати. Это 

к словам Путина о необходимости 

брать зарубежный пример.

Беседовал

Мансур Алишаев

В ХАДЖ - ПО СПРАВЕДЛИВОСТИ

«ДЕЛО О ХИДЖАБ» – 2, ИЛИ БУРЯ В СТАКАНЕ ВОДЫ

ОБЩЕСТВО
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«Дошло ли до тебя

[Мухаммад,] сказание

о почтенных гостях Ибрахима? 

[О том], как они вошли к нему 

и сказали: «Мир!»? Он ответил: 

«Мир, люди незнакомые!». Потом 

он пошел к своим домочадцам

и вернулся с жирным

теленком. Он поднес его к ним 

и спросил: «Не отведаете ли?»

(Коран, 51: 24-27).

Аллах даровал нам краткий 

пример того, как пророк Ибра-

хим (мир ему) незамедлительно 

откликнулся на появление незва-

ных гостей. Из этой встречи мож-

но извлечь для себя несколько 

важных уроков. 

Прежде всего, обычные рабо-

ты по дому должны быть отложе-

ны. Гостей приветствуют словами 

мира, приглашают в дом и пред-

лагают хорошо отдохнуть. Тотчас 

же покой и уют гостей, невзирая 

на то, кто они и какого они поло-

жения, становится для хозяев их 

самой главной заботой. 

В те времена пророк Ибра-

хим (мир ему) приготовил и пре-

поднес гостям лучшую пищу, что 

была у него, даже не узнавая 

целей их прихода к нему. Наи-

лучшие угощения подносились 

им там же, где они сидели, их не 

стали тревожить даже просьбой 

подняться с того места, где они 

отдыхали. 

Для хозяев прием гостей не 

составлял никаких неудобств. Их 

великодушно и щедро просили 

отведать все то лучшее, чем рас-

полагали в доме.

Кто-то станет утверждать: 

«Пророк (мир ему) был особым 

человеком. Никому не позволено 

пытаться превзойти его». Давай-

те на мгновение остановимся на 

этих рассуждениях. 

Да, конечно, Ибрахим (мир 

ему) был пророком. Но Аллах ни-

спосылает нам пророков, чтобы 

явить образцовый пример всем 

верующим. Этот рассказ о госте-

приимстве ниспослан мусульма-

нам непосредственно Аллахом в 

Его Священном Писании, нашем 

главном источнике руководства.

Анас бин Малик сказал, что 

«пророк Мухаммад (мир ему и 

благословение) обладал наивыс-

шими достоинствами среди всех 

живых существ на земле» (Бухари 

и Муслим). Мы во всем следуем 

его примеру. Аллах провозгласил 

в Коране: «Посланник Аллаха — 

образцовый пример для вас, для 

тех, кто возлагает надежды на 

Аллаха, [верит в приход] Судно-

го дня и поминает Аллаха много-

кратно» (Коран, 33:21). 

Что же Мухаммад (мир ему и 

благословение) велит делать? 

Согласно следующему хадису, 

человек обладает правом поль-

зоваться гостеприимством хозя-

ев в течение трех дней. А мы, в 

свою очередь, должны относить-

ся к своим обязанностям со всей 

серьезностью. 

Пророк (мир ему и благосло-

вение) сказал: «Верующий в Ал-

лаха и Судный День обязан чтить 

своего гостя, ибо таково его 

право». Однажды его спросили: 

«О посланник Аллаха, каково его 

право?». И он ответил: «Днем и 

ночью лучшие угощения и госте-

приимство три дня. После этого 

то уже проявление милости» (Бу-

хари и Муслим).

Добрый хозяин принимает 

своих гостей улыбкой и сердеч-

ным приветствием. Он усажи-

вает их в подобающем месте и 

незамедлительно предлагает им 

отдых или пищу. Он постоянно 

обходит своих гостей по кругу 

справа, подавая на стол угоще-

ния только правой рукой. 

Никогда хозяину не следует 

хвастать или гордиться своими 

подношениями гостям, чтобы 

они не увидели за приглашением 

намерения похвальбы и само-

восхваления. Пророк (мир ему 

и благословение) сказал: «Тот, 

кто в сердце своем имеет толику 

гордыни, никогда не сможет вой-

ти в Рай» (Бухари).

Правила мусульманского эти-

кета в равной мере распростра-

няются на хозяев и гостей. Все 

пустые разговоры, злословие 

и негодные слова необходимо 

осуждать. В любом собрании 

мусульман обращение к имени 

Аллаха является обязательным. 

Хозяин должен заботиться и за-

щищать вверенных ему гостей от 

всякого зла. В качестве хозяина 

он должен исполнить свой долг 

перед гостями. 

Пророк (мир ему и благо-

словение) говорил: «Верующий 

в Аллаха и Судный День обязан 

добродушно обходиться со сво-

им соседом; верующий в Аллаха 

и Судный День обязан чтить сво-

его гостя; верующий в Аллаха и 

Судный День обязан говорить 

добрые слова или соблюдать ти-

шину» (Муслим).

Зовите в гости ради Аллаха, 

чтобы крепить узы братства и 

родства. Старайтесь следовать 

благородным и щедрым нравам 

и манерам пророков Ибрахима 

и Мухаммада (мир им и благо-

словение) в гостеприимстве так 

же, как и во всех сферах своей 

жизни, и вы будете среди тех, кто 

преуспеет в Последний День, ин-

шаАллах.

Габдулла Махмудов

17 октября состоялось поднятие главно-

го купола Cоборной мечети, строящейся на 

проспекте Победы в Пензе.  Купол пензен-

ской Соборной мечети диаметром 12 метров 

и  весом около 10 тонн является одним из са-

мых больших в Поволжье.   После окончания 

всех работ над главным куполом строители 

поднимут на мечеть малый купол и присту-

пят к возведению минаретов. Весной 2013 

года, по  предварительным прогнозам, в 

здании установят окна и двери.   Поступле-

ние денежных средств от  благотворителей 

продолжается. Во время  его торжествен-

ного возведения присутствовали муфтий 

Пензенской области Ислам-хаджи Дашкин, 

представители правительства региона и 

национальных диаспор. В 2010 году был за-

ложен первый камень в основание храма. 

На сегодняшний день трехэтажное здание 

находится в заключительной стадии строи-

тельства. По словам председателя соборной 

мечети Пензы Джафара Куряева, «осталось 

перекрыть крышу, построить два минаре-

та и благоустроить прилегающую террито-

рию». Финансирование проекта ведется за 

счет пожертвований местных мусульман, 

поддержки меценатов и областного прави-

тельства, которое выделило, в частности  на 

создание и водружение купола, семь милли-

онов рублей. «Строительство мечети стало 

не просто желанием мусульман, а прямой 

необходимостью, - говорит Ислам-хаджи 

Дашкин. – Сегодня нам одной мечети не  до-

статочно. Численность мусульман растет 

быстрыми темпами. Уже во время пятничных 

молитв прихожане вынуждены совершать 

намаз на улице». Площадь нового храма со-

ставляет более 2000 кв.м., что в 5-6 раз пре-

вышает размеры нынешней единственной 

действующей мечети города. Официальное 

открытие нового молитвенного дома запла-

нировано на 350-летний юбилей города, ко-

торый приходится на 2013 год.
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